



IV^e RENCONTRE CONTINENTALE AFRICAINE n°2

PAIN, VIE, PAIX, LIBERTÉ
Pour une Afrique Prospère, Pacifique et Réconciliée
SENEGAL, DAKAR



Après la II^e assemblée spéciale pour l'Afrique du Synode des évêques (octobre 2009)

« Vie, Pain, Paix et Liberté Pour Une Afrique Prospère, Pacifique et Réconciliée
Vous êtes le sel de la terre..., Vous êtes la lumière du monde Mt 5,13-14

COMMUNIQUE FINAL

Du 19 au 23 Janvier 2011, s'est tenue à Popoungine (Dakar au Sénégal), la IV^e Rencontre Continentale Africaine(n°2), réunissant les pays de l'Afrique de l'Ouest (CERAO-Sénégal, Mali, Bénin, Cote d'Ivoire, Ghana, Burkina Faso, Niger), y compris certains pays de l'Union Européenne et du Secrétariat International du FIAAC (Italie, Espagne, Roumanie et Burundi). Ce séminaire a été promu par le Secrétariat du Forum International d'Action Catholique (FIAC) en collaboration avec la Coordination de l'Apostolat des laïcs du Sénégal sur le thème : « Pain, Vie, Justice, Liberté pour une Afrique Prospère, pacifique et Réconciliée ». Vous êtes le sel de la terre ..., vous êtes la lumière du monde » Mt 5, 13-14.

Le FIAAC a voulu recueillir immédiatement le message que le Synode a adressé.... " à l'Église toute entière, Famille de Dieu, et tout spécialement à l'Église en Afrique: à nos frères évêques au nom desquels nous sommes ici; aux prêtres, aux diacres, aux religieux et à tous les fidèles laïcs et à tous ceux dont Dieu ouvre le cœur pour écouter nos paroles" (IV partie 22-28): "Le synode s'adresse avec une profonde affection aux fidèles laïcs africains..".

Cette rencontre a voulu être un moment de formation pour les responsables, les aumôniers des Mouvements d'Action Catholique et du Laïcat. Ils étaient cent (100) personnes : Evêques, prêtres, religieux et de nombreux laïcs provenant de onze (11) pays.

Les thèmes qui nous ont retenu sont les suivants :

1. Identité des Mouvements d'Action catholique et perspectives du FIAAC par Oana TUDUCE, présidente nationale de l'Action catholique de la Roumanie et Maria Grazia TIBALDI de l'Italie, Secrétaire permanente du FIAAC
2. Lecture guidée du message au peuple de Dieu du Synode des évêques et perspectives après le Synode par son Eminence Cardinal Théodor Adrien SARR, Archevêque de Dakar et Président de la CERAO

2. Action catholique, don de l'Esprit dans l'Eglise universelle et dans l'Eglise locale par S.E.Mgr SIGALINI Domenico , évêque de Palestrina et Aumônier ecclésiastique de l'ACI et du FIAC

3. L'Eglise en Afrique au sein de l'Eglise universelle, opportunités, dons et défis : priorité de la formation par Mgr ADOUKONOU Barthélemy, Secrétaire du Conseil Pontifical pour la Culture

4 . Participation et coresponsabilité des laïcs dans l'Eglise, par A. ADE Edouard du Bénin et Mr Célestin Marie TINE , Secrétaire Général du Conseil National du laïcat du Sénégal.

5. Principes et conditions moteurs pour une Afrique prospère, pacifique et réconciliée à la lumière de la Doctrine Sociale de l'Eglise, par Mgr Alphonse SECK , Vicaire Général de l'Archidiocèse de Dakar et Abbé Salvator NICITRETSE (Burundi), Coordinateur Africain du FIAC et Secrétaire de la CELA du Burundi.

Tout cela a été enrichi par de nombreuses contributions et témoignages des participants et dans les carrefours.

Les participants ont examiné en profondeur les défis de l'évangélisation et de la dignité humaine : la pauvreté, les injustices sociales, la mauvaise gouvernance, l'insécurité persistante, le mauvais départ en démocratie pour plusieurs pays, la corruption, la détérioration des valeurs, l'urgence de la réconciliation, la nécessité de la culture de paix, le besoin de formation globale et surtout en Doctrine Sociale de l'Eglise ...

Nous laïcs et membres de l'Action Catholiques participants à ce forum, ayant pris conscience de notre vocation qui, par le baptême, nous fait coresponsables dans la mission et la vie de l'Eglise, nous nous engageons à :

-Nous réveiller, nous mettre debout et agir en promouvant et en défendant les valeurs chrétiennes (don sacré de la vie, dignité humaine, justice, vérité, liberté ...) dans tous les milieux de vie.

-A mieux connaître et à intégrer nos cultures de façon consciente et conséquente à la lumière de l'Evangile.

- Nous impliquer davantage dans le dialogue interreligieux et interculturel.

- Approfondir la réflexion sur l'ecclésialité, la laïcité, l'organicité et la collaboration avec la hiérarchie; quatre notes de l'Apostolicam Actuositatem (n° 20) caractérisant les Mouvements d'Action Catholique. Dans le contexte actuel avec la pluralité d'Associations et des Mouvements et dans le respect de toutes les formes d'associations des laïcs, nous , participants , confirmons la validité des Mouvements d'Action Catholique, don de l'Esprit Saint à l'Eglise.

Nous recommandons :

_ A la hiérarchie ecclésiastique de promouvoir la formation des laïcs pour plus d'efficacité dans la mission de l'Eglise.

_ Créer une synergie de réflexion et d'action, à tous les niveaux, entre les pasteurs , les consacrés et les laïcs, fondée sur la coresponsabilité dans la communion.

_ Doter les structures de coordination de l'apostolat des laïcs de ressources humaines , matérielles et financières conséquentes pour atteindre les objectifs.

_Créer les conditions de dialogue avec les hommes politiques et les responsables de la société civile en vue de promouvoir le Bien Commun et l'Etat de Droit.

Au FIAC:

Promouvoir de tels séminaires de formation, au niveau international, continental, régional et diocésain dans la mesure du possible.

Les participants ont remercié les Evêques qui les ont soutenus et édifiés lors des célébrations eucharistiques et des conférences qu'ils ont présidées, le Secrétariat du FIAC qui a contribué à la réussite de ce séminaire.

Enfin, nous avons salué avec sincérité et joie le message et la bénédiction du Saint Père les encourageant à « s'engager sur les chemins de la justice, de la réconciliation et de la paix... » et de n'avoir pas peur... « de prendre du temps pour acquérir une foi vivante , par une solide formation spirituelle et humaine ».

Nous remercions son Eminence le Cardinal Théodore Adrien SARR, Archevêque de Dakar et Président de la CERAO , son Excellence le Nonce apostolique au Sénégal , le président de l'Assemblée Nationale du Sénégal accompagné de plusieurs députés et autres autorités importantes lors de l'ouverture officielle du séminaire.

Les Participants